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Европейские эксперты об итогах консультативной
встречи глав государств Центральной Азии

Итоги второй Консультативной встречи глав  государств  Центральной Азии,  которая прошла в
Ташкенте, стали главной темой, обсуждаемой экспертами зарубежных стран.

В своих комментариях ИА «Дунё» ведущие европейские политологи и эксперты по международным
отношениям поделились своими мнениями об этом крупном событии.

Елена Паскалёва, профессор Лейденского университета (Нидерланды):

-  Вот  уже  десять  лет  я  изучаю культурную историю стран  Центральной  Азии  и  преподаю в
Лейденском университете по данному направлению. Для нас ученых, но, впрочем, и для широкой
общественности, вторая Консультативная встреча глав государств стран Центральной Азии - это
очень важное мероприятие. Из опыта прошлых лет мы знаем, что главы государств региона, к
сожалению, не часто собирались вместе, не говоря уже о готовности к обсуждению и решению
актуальных проблем.

С точки зрения культурологии процессы, происходящие в регионе, не могут не радовать, так как
Центральная  Азия  всегда  была  своеобразным  пространством,  где  сформировалось  множество
культур, народов и религий, которые проживали вместе в мире и гармонии на протяжении многих
веков. К тому же, Центральная Азия – это центр Великого шелкового пути, который представляет
собой  своеобразную глобальную сеть  обмена  идеями,  культурами  и  религиями.  С  этой  точки
зрения,  можно  выразить  уверенность,  что  современное  сближение  стран  региона  будет
способствовать развитию сотрудничества и взаимных обменов на территории Центральной Азии.

Я  бы  хотела  надеяться,  что  саммит  глав  государств  позволит  интенсифицировать  процессы
открытия границ между странами,  как  физических,  так  и  культурных,  так  как  мы бы хотели
проводить больше культурных мероприятий с участием всех государств региона.

Кроме того, хотя я и изучаю историю Центральной Азии более десяти лет, я никогда не была,
например, в Туркменистане и я искренне надеюсь, что взаимное сотрудничество стран региона
позволит нам, ученым, открыть новые страницы его истории.

Лично я все еще остаюсь под очень сильным впечатлением от того, как стремительно развиваются
отношения между Узбекистаном и Таджикистаном. После встречи глав двух государств я и мои
коллеги  получили  возможность  посетить  эти  страны  и  заниматься  научной  деятельностью,
получить  доступ  к  богатейшим  рукописям,  хранящимся  в  библиотеках  Узбекистана  и
Таджикистана.

 Виллем  Фогельсанг,  заместитель  директора  Международного  института  азиатских
исследований  (Нидерланды):

-  На  протяжении последних  сорока  лет  я  работал  в  Афганистане,  где  изучал  его  историю и
археологию.  Мне  очень  приятно,  что  в  Узбекистане  Афганистан  рассматривается  в  качестве
страны, открывающей огромные возможности для торгово-экономического развития, в том числе и
государств Центральной Азии. Вдвойне приятно, что к мнению Узбекистана прислушиваются.

В  данном  контексте,  мне  бы  хотелось  приветствовать  проведение  в  Ташкенте  второй
Консультативной  встречи  глав  государств  Центральной  Азии.

На встрече, среди прочего, были рассмотрены и региональные вопросы, среди которых особое
место занимает Афганистан. В качестве человека, который провел 40 лет своей жизни в этой
страны, мне очень приятно, что северные соседи ИРА объединяются для того, чтобы помочь этой
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раздираемой войной стране.

Прекращение войны в ИРА пойдет на пользу не только самому Афганистану, но и его соседям,
включая Узбекистан, Таджикистан, Туркменистан и других. Обсуждение афганской проблемы в
рамках таких встреч дает надежду на позитивные изменения, которые будут иметь далеко идущие
последствия для всего региона.

Альберто Туркстра, директор программ Европейского института азиатских исследований:

-  В  качестве  представителей Европейского  института  азиатских  исследований в  Брюсселе мы
всегда внимательно отслеживаем события в Узбекистане и регионе.

Вчера  мы  наблюдали  за  Консультативной  встречей  пяти  лидеров  Центральной  Азии,  которая
проводится второй раз.

Необходимо  отметить,  что  инициатива  о  ежегодном  проведении  этих  встреч  принадлежит
Президенту  Узбекистана  Шавкату  Мирзиёеву.  Основная  цель  –  обсуждение  вопросов,
представляющих  взаимный  интерес  и  решение  общих  проблем.  В  Совместном  заявлении
Президентов, в частности, затронуты вопросы экологии, торговли, взаимосвязанности, культуры и
расширения диалога между людьми.

Я  думаю,  что  страны Центральной  Азии  принимают  совместные  усилия,  не  завися  от  других
внешних сил и двигаясь к своей цели. Эти страны являются членами различных региональных
интеграционных  организаций,  таких  как  Евразийский  экономической  союз  и  Шанхайская
организация  сотрудничества.  Несмотря  на  это,  положительным  знаком  является  то,  что  все
центрально-азиатские страны ежегодно собираются для обсуждения вопросов, представляющих
взаимный интерес.

Европейский Союз приветствует этот процесс. Региональная интеграция является приоритетом его
внешней  политики.  Завтра  начнет  работу  новая  Европейская  комиссия,  которая  будет
придерживаться  геополитического  подхода  к  данному  региону.  Мы  увидим,  как  это  будет
отражаться на практике.  У нас есть новая Стратегия ЕС по Центральной Азии,  которая будет
сосредоточена  на  вопросах  торговли,  культуры,  взаимосвязанности,  образования  и  служить
своеобразным мостом между двумя регионами.
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